

San Luis Potosí, S.L.P. a 09 de marzo de 2020

## INFORME DE COMISIÓN

Por este conducto le informo a usted los resultados de la comisión que mediante oficio **ECO/01/0503/2020**, se me asignó para realizar talleres en las Áreas Naturales Protegidas Estatales de "Sótano de las Golondrinas" y "Hoya de las Huahuas", así como recorridos a las "Reservas de Tancojol", "Cuevas del Viento y la Fertilidad" y "Bosque Adolfo Roque Bautista", los días 03, 04 y 05 de marzo del presente.

El día 3 de marzo de 2020, se salió de la Ciudad de San Luis Potosí a las 07:00 hrs. y se arribó a Ciudad Valles a las 11 hrs, donde el C. Germán Zamora, representante de SEGAM en la región Huasteca, nos esperaba para acompañarnos durante los recorridos. De ahí se hizo el traslado a la Reserva Estatal de Tancojol, Mpio. San Vicente Tancuayalab, donde se arribó aproximadamente a las 13:00 hrs. a, donde nos esperaba Israel Meraz Lara, del comité de vigilancia de la Reserva, y quien nos acompañó a hacer el recorrido en campo. Durante el recorrido el Sr. Israel reportó algunos intentos de caza fortuita en la zona y de la entrada de ganado irregular, pero que ellos han estado cuidando la Reserva e impidiendo este tipo de acontecimientos. Para reforzar su autoridad como Comité de Vigilancia, nos solicitaron apoyo con gafetes y algún letrero que identifique a la Reserva de Tancojol. Durante el recorrido se observó el buen estado del bosque tropical, y se documentó fotográficamente. Asimismo, se georreferenció la zona. El recorrido finalizó aproximadamente a las 16 hrs. de ese día. Una vez acabada la visita, se procedió a realizar el regreso a Ciudad Valles, para el compañero Zamora, y el resto del equipo nos trasladamos al Hotel Vergel, ubicado en el cruce de Aquismón, para pernoctar.

Debido a que la hora ya era muy avanzada, no fue posible realizar la visita al ANP "Bosque Adolfo Roque Bautista" ubicada en el Mpio. de Tamuín, por lo que esta se programara en otras fechas.

El 04 de marzo del presente, se realizó el traslado a la comunidad de "Barrio Unión de Guadalupe", donde se encuentra el Monumento Natural "Sótano de las Golondrinas", llegando aproximadamente a las 8am. El C. Marcelino, encargado del comité de administración de la zona, nos recibió. Se hizo un recorrido a la ANP, donde se observó en general en buen estado la reserva, pero existe ya un crecimiento de puestos para venta de productos durante el recorrido, y un aumento de construcción de casas en el mismo. Posterior a la visita se procedió a realizar un taller sobre Turismo Sustentable,



en la comunidad, contando con más de 30 personas como público, donde se les explicó las bondades de este tipo de turismo, y cómo ellos pueden insertarse en esa dinámica. Los comuneros realizaron un análisis FODA de su recurso. El taller tuvo una duración de aproximadamente 2 hrs.

Posterior al taller, se realizó una visita al ANP Sitios Sagrado Natural "Cuevas del Viento y de la Fertilidad", en la comunidad de Huichihuayán, Mpio. de Huehuetlán, para realizar un recorrido. En general se guarda en buen estado la cobertura vegetal de la zona, pero hay puntos rojos que atender en los accesos a la ANP, así como la zona de entrada a las cuevas y dentro de las cuevas donde hay tiraderos de basura, que aunque no son excesivos, si representan un problema de salud y de belleza paisajística. Concluida la visita nuevamente se regresó al Hotel Vergel para pernoctar.

El 05 de marzo del presente se hizo el traslado al ANP Monumento Natural "Hoya de las Huahuas" ubicado en el barrio San Isidro, Mpio. de Aquismón, arribando aproximadamente a las 8hrs. Se realizó un recorrido al área, donde se pudo observar un mantenimiento adecuado a la zona, con infografía en buen estado de conservación, y con gran limpieza en el trayecto. La vegetación y fauna ornitológica presente se evaluaron en buen estado. Posteriormente se regresó a la comunidad donde se impartió el Taller de Turismo Sustentable, donde se tuvo la presencia de todo el comité de administración, incluyendo adultos y niños. En el taller se hizo nuevamente un análisis FODA. El taller tuvo una duración aproximada de 2 hrs.

Una vez concluido el taller, se procedió a regresar a la Ciudad de San Luis Potosí. La llegada fue a las 19 hrs aproximadamente.

**ATENTAMENTE**

**DRA. NALLELY MARTÍNEZ SÁNCHEZ**  
**DIRECTORA DE ORDENAMIENTO Y ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS**